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对于超大型城市来说，包括地铁在内的轨道交通成为市民出行的重要方式。然而，
由于建设成本高企、土地资源有限、建设环境复杂等多重因素，轨道交通在规划、
建设的过程中难题不断，如何破题轨道交通建设难？正在参加北京市政协十三届二
次会议的市政协委员们给出了自己的“药方”。

北京市政协委员、京投轨道交通资产经营管理有限公司常务副总经理余乐:地铁应挖
掘现有线路资源

面对目前北京地铁636.8公里的总长度、每天超1100万人的客流量，北京市政协委
员、京投轨道交通资产经营管理有限公司常务副总经理余乐表示，在现有地铁线路
中，应继续挖掘整合现有线路换乘资源，其中考虑到换乘客流集中，建议14号线在
万红西街增设机场换乘线。

余乐认为，14号线途径北京南站、望京等客流相对集中地区，北京南站到首都机场
，自驾车、打车并不能保证时间，但如果乘坐地铁，则需要多次换乘。事实上，14
号线暂缓开通的高家园站与机场线相邻，目前机场线在东直门发出后，仅在三元桥
站进行停留，之后一站到达机场，中间并无停靠站点。余乐建议，可以在机场线增
设一座车站，在不进行规模调整的情况下，满足旅客需求。

同时，在北京地铁部分车站即将进行设备改造。对此，余乐表示，可以在设备改造
的同时对现有部分乘客反映“换乘难”的车站进行优化。“例如，作为7号线和10
号线换乘站的磁器口站，换乘站台有待拓宽。”

此外，为解决早晚高峰客流量大难题，北京地铁发车间隔已缩短至两分钟。对此，
余乐表示，未来地铁高峰时段，发车间隔将有望继续缩短，为增加车次提供支撑。

北京市政协委员、市规自委副巡视员张亚芹:需综合考虑经济账

作为规划专家，在谈到轨道交通建设总量是否跟得上城市发展的时候，北京市政协
委员、市规划和自然资源委员会副巡视员张亚芹建议，考虑到轨道交通对于周边物
价等刺激作用，建设规划需综合考虑经济账，她赞同挖掘现有存量资源的同时，推
动规划与产城融合同步进行。

张亚芹给现场的委员们算了笔账，按照目前的建设成本，北京地区平均轨道交通1
公里的造价约10亿元，部分线路由于工程复杂甚至更高。“不仅仅是政府一次性投
入的问题，轨道交通从建设开始到开通，对于周边的带动作用确实比较大，但是对
于物价等的刺激也比较大，为了考虑整体经济的承受力，我们在做五年规划的时候
，不单是一个工程方案和建设方案，需综合考虑经济账。”
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张亚芹同样提到了既有线路利用率不高的问题。“我们现在数量远远超过了日本一
些特大型城市，但为什么市民还是觉得我们的地铁建设得不够，还是对既有线路利
用率不高，这需要跟相关部门沟通协调。”张亚芹提出，目前轨道交通无论是规划
还是建设，都应重点考虑产城融合。“为什么会出现超级大盘的问题？就是人没有
留下来。”张亚芹建议，轨道交通在规划建设的时候，应加强跨区域基础设施项目
统筹协调，加密区域轨道交通线网。

北京市政协委员、国土资源部财务司司长廖永林:为三城一区规划服务

超级大盘应提前预留足够轨道交通规划、三城一区应通过地铁串联……在1月13日北
京市政协十三届二次会议小组讨论会上，作为土地利用专家，北京市政协委员、国
土部财务司司长廖永林对北京轨道交通发展提出了自己的建议。

“三城一区规划已经确定，如何协调空间上的职住平衡，特别是在怀柔科学城和中
关村之间搭建起轨道交通网络值得思考。”廖永林表示，怀柔科学城作为一个60平
方公里的高新技术区域，未来承载的居住人口不下50万，除了科学城本身配套的住
房以外，这些人才需要通过地铁、快速公交等轨道交通实现上下班和国内外出行。
“我关注到地铁13号线正在进行AB段设计公示，我认为中关村到东直门一线应该
继续延伸，联通未来科学城，形成中关村和科学城交通两翼联动，满足科学城人员
职住平衡。”

廖永林同样举了13号线地铁回龙观到天通苑一线的规划问题。在他看来，轨道交通
配套不能仅仅关注居住问题，还需要考虑“回天地区”产业升级和规划问题：“产
业和交通体系的建立可以有效地疏导人口分布，改变上班向城里挤、下班回家难的
问题。”他也赞同轨道交通在建设的时候，要考虑产城融合的问题。

北京商报记者 刘洋
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